

Guion para la presentación audiovisual de la Campaña de Cáritas 2018-19

Diapositiva I

Vamos a presentar la Campaña de sensibilización que Cáritas Valencia presenta para este curso 2018-19, continuando el lema del curso pasado: “Tu compromiso mejora el mundo”.

Vamos a seguir insistiendo en este tema del compromiso, profundizando y haciendo propuestas concretas de compromiso.

Para empezar, me gustaría que nos regaláramos unos breves minutos de tranquilidad y serenidad interior. Apagamos todos los pensamientos que nos bombardean la mente (preocupaciones, tareas pendientes, problemas...) Apagamos el móvil y escuchamos el sonido del presente en el que estamos, escuchamos los sonidos de esta sala.

Si hemos conseguido ponernos en modo silencio interior, aunque solo sea un poco, podemos empezar a sumergirnos en lo que nos propone esta Campaña.

Si prestas atención, en el UNIVERSO donde vivimos, suena una MELODÍA de ARMONÍA y BELLEZA cuando todo lo que existe realiza la función para la cual fue creado

Como si todo lo que existe tuviera un sonido particular y propio, que unido al de los demás, hace posible esa MELODÍA...

Diapositiva 2 y 3

(Mientras suena la música se comenta:)

Ante un paisaje así, uno percibe que todo lo que ahí aparece está en armonía, hace la función para la que ha sido creado, encaja a la perfección. Transmite belleza relajante...

Diapositiva 4 y 5

(Antes de hacer el clic para que suene la música que acompaña a esta diapositiva 4 y 5, el animador hace este comentario:)

Y en el mundo humano ocurre lo mismo, estamos creados para producir relaciones humanas de armonía y belleza. Unas relaciones que nos permiten crecer y desarrollarnos como personas y como sociedad, que nos permite evolucionar como humanidad.

Todo está muy bien creado cuando dejamos que funcione para lo que está hecho.

(Se hace clic para que suene la música y dejar unos pocos segundos para que contemplen las dos diapositivas.)

Diapositiva 6

(Se lee texto de la diapositiva.)

Cada uno de nosotros tenemos una nota, un lugar en la partitura de este mundo, para aportar nuestros dones, nuestras capacidades, nuestro sonido para contribuir a esta armonía del universo,

Diapositiva 7

(Se lee texto de la diapositiva. Mientras se lee, habrá un momento en que sonará un sonido muy estridente para representar lo que se dice en el texto.)

Diapositiva 8

(Se lee texto de la diapositiva y se hace este comentario:)

...porque muchos viven estilos de vida consumistas y contaminantes que tienen su efecto destructor en el mundo natural.

Diapositivas 9

La contaminación de nuestro mundo es reflejo de lo alejado y desconectado que está el ser humano y la civilización actual, de la armonía de la Naturaleza.

Diapositiva 10

Y es evidente que la principal víctima de las notas disonantes, de los estilos de vida que triunfan, son los seres humanos más frágiles y vulnerables, los desposeídos y descartados.

Diapositiva 11

Notas disonantes que provocan crisis humanitarias como la que ahora tenemos permanentemente en nuestras fronteras.

Notas disonantes que provocan que muchas personas sufran el efecto expulsión de sus propios países, por la guerra, la violencia, la pobreza, el hambre, los intereses comerciales y políticos, y sobre todo por la falta de Cooperación Internacional para el Desarrollo y la Paz.

Diapositiva 12

Notas disonantes que provocan tantas problemáticas sociales que sufren tantas personas en nuestros entornos cercanos, en nuestro país y fuera de él.

Diapositivas de la 13 a la 16

(Se lee texto de la diapositiva.)

Diapositiva 17

Clave del dinero: Personas que ponen en la riqueza, en el tener y poseer, su primer objetivo en la vida, haciendo que se encierran en sí mismas, en su propio bienestar y autosuficiencia.

Clave del Ego: Personas que solo se preocupan de su propio interés y conveniencia, sin importarles el bien de los demás. Ellos son lo primero. Lo que sientan o les preocupe a los demás es secundario. No saben de empatía.

Diapositiva 18

Clave de llevar la batuta: Son los que buscan tener parcelas de poder para mandar y dominar a otros, para imponer sus ideas, decisiones y criterios. Les gusta estar por encima de otros para sentirse importantes.

Clave del éxito: Son los que buscan en su vida el tener éxito, prestigio, fama, buena imagen, reconocimiento, ser ganadores. Viven en competitividad constante.

Diapositiva 19

Clave DeSoladora: Son quienes viven su vida desde un claro rechazo a los pobres. Manifiestan miedo, aversión y rechazo hacia ellos. Los consideran una amenaza y un peligro para su bienestar. Es lo que se ha llamado con la nueva palabra “Aporofobia”. Fue elegida como palabra del año en 2017, porque pone nombre a una tendencia en aumento en nuestra sociedad.

El miedo a los pobres se convierte en rechazo cuando entran en escena las ideologías políticas que señalan a los pobres como culpables de su pobreza, y una amenaza para nuestro bienestar. Es entonces cuando se desactiva toda compasión y empatía hacia ellos. Sobre esta realidad el papa Francisco dice:

Se escuchan voces de reproche hacia los pobres, con frecuencia determinadas por una fobia hacia los ellos, considerados no sólo como personas indigentes, sino también como gente portadora de inseguridad, de inestabilidad, de desorden para las rutinas cotidianas y, por lo tanto, merecedores de rechazo y apartamiento. Se tiende a crear distancia entre ellos y el propio yo, sin darse cuenta que así se produce el alejamiento de Jesús, quien no los rechaza sino que los acoge y consuela. (Mensaje para II Jornada Mundial de los Pobres)

“Yo no soy racista pero...”: Es un ejemplo más de esta actitud de rechazo que va creciendo en nuestra sociedad. El 100% de los comentarios racistas que oímos a diario, empiezan a sí: “Yo no soy racista pero...”. Y les sigue una afirmación bastante intolerante basada

en prejuicios, estereotipos, o en actitudes excluyentes fruto de la ignorancia o desconocimiento, o simple racismo.

Clave del Amor: Son quienes viven su vida en clave de amor, de entrega, de servicio. Se dejan tocar por el sufrimiento del otro... y hacen lo que está en su mano para ayudarle. Sienten al otro como alguien de su propia carne, la suerte del otro es su propia suerte.

Diapositivas de la 20 a la 29

(Se lee y comenta texto de la diapositiva.)

Diapositiva 30

(Se lee y comentan las propuestas de la diapositiva. Cada vez que se hace clic sale una propuesta. El animador la comenta basándose en el contenido que pone para ella el “Documento propuestas de Campaña”, donde se indican fechas concretas de movilización, o acciones que pueden realizarse a nivel personal consultando la web para más información.)

Con esta diapositiva queremos proponer 9 compromisos concretos, con fechas concretas para implicarse y movilizarse, y también acciones que cada uno puede hacer a nivel personal. Todas estas propuestas que aquí van a aparecer, más las que proponemos en la diapositiva siguiente, se os entregarán recogidas en una hoja al final de esta presentación. Para cada una de estas propuestas encontraréis una web donde podréis encontrar más información.

Diapositiva 31

Cuántas riquezas o bienes intangibles tenemos... y no les damos valor. Pero cuánto bien pueden hacer.

En el mundo empresarial, los **activos intangibles** son los bienes que posee una empresa, y que no pueden ser percibidos físicamente. Sin embargo, se consideran activos o bienes porque ayudan a que la empresa produzca un rendimiento económico a través de ellos (*su marca, reputación, imagen pública, conocimiento y profesionalidad de los trabajadores, el buen hacer de la empresa, fidelidad de los clientes...*).

En el mundo de la solidaridad, también podemos hablar de que, como personas o como instituciones dedicadas a la solidaridad, tenemos muchos “activos intangibles”, es decir, bienes o riquezas que no son físicas o materiales o económicas, y que contribuyen a dignificar y levantar a las personas “caídas” en la exclusión o vulnerabilidad.

Los **bienes intangibles** son todo aquello que ofrecemos de nosotros mismos, toda aquella “riqueza interior de humanidad”, todo el amor y afecto, todas las capacidades, cualidades y dones, que ponemos al servicio de las personas con las que nos encontramos en nuestra labor solidaria. Esto que les ofrecemos, ya es una riqueza que

puede llegar a producir “grandes efectos”. Por ello, **hay que ponerlos en valor, y tomar conciencia del gran potencial sanador y rehabilitador que encierran.**

A veces, en la ayuda solidaria, podemos caer en darle solo importancia y relevancia al compartir o dar recursos materiales, o ayudar a las personas necesitadas a conseguirlos por sí mismos para solucionar sus problemáticas. Pero muchas veces, simultáneamente, hay otros sufrimientos más profundos, otras pobrezas más ocultas y sangrantes, que no se pueden solucionar solo con recursos materiales. Santa Teresa de Calcuta decía:

“La pobreza material siempre se puede satisfacer con lo material. Pero hay otras pobrezas mucho más grandes que también provocan mucho sufrimiento, la de sentirse despreciados, rechazados, no queridos, olvidados, solos,... Creo que la forma más simple para darles respuesta, es hacer lo que Jesús vino a enseñarnos, es ese amor del uno con el otro. No es cuánto hacemos, o lo grande que es lo que hacemos, sino cuánto amor ponemos en lo que hacemos. La forma en que te das a la gente, todo eso es amor en acción. En ese amor que ofreces, haces a Dios presente.”

Esta es la “riqueza intangible” que todos tenemos. Una riqueza de la que debemos ser conscientes y **DARLE el VALOR que merece, porque sus efectos en el otro pueden ser sorprendentes.**

Como “no solo de pan vive el ser humano”, nuestra acción solidaria, a nivel personal o como institución, si quiere ser liberadora y sanadora, deberá preocuparse por todas las dimensiones de la persona, entre ellas, la relacional, la que favorece la creación de vínculos de confianza y confidencia sanadores, capaces de empoderarla para salir adelante por sí misma.

Y concretando, ¿cuáles son esos bienes o riquezas intangibles que podemos ofrecer a los demás?

(Se va haciendo clic, y van apareciendo los 11 bienes intangibles. De cada uno de ellos se comenta su significado, tal como aparece aquí:

- 1. Horas de entrega** comprometida en favor de los más vulnerables, trabajando por la justicia, por su dignificación y sus Derechos.
- 2. Abrazos o detalles de afecto** que han hecho sentir a los necesitados, que son importantes para alguien, que son apreciados, valiosos...
- 3. Momentos de escucha** sincera, desde el corazón.
- 4. Miradas al corazón**, que han facilitado que no se sientan juzgados por su apariencia o problemática, que son mirados sin prejuicios.
- 5. Momentos de alegría o sonrisas** que hemos hecho posible con nuestra acción.
- 6. Palabras de apoyo, ánimo y estímulo**

- 7. Momentos con palabras de reconocimiento** de las cosas buenas y positivas, de logros y esfuerzos.
 - 8. Momentos de sentirse en confianza**, en familia, que hemos facilitado con nuestra manera de hacer.
 - 9. Momentos con palabras que ayudan a recapacitar**, reflexionar, reconducirse, confrontarse.
- 10. Horas de acompañamiento** a las personas en su sufrimiento, problema o situación de vulnerabilidad.
- 11. Momentos de rezar a Dios** por las necesidades de las personas vulnerables y excluidas que se acompaña o atiende.

Por hacer una aplicación práctica de lo que puede significar esto, y dimensionar el potencial de riquezas que podemos estar ofreciendo y darle su valor, ¿os imagináis que pudiéramos contabilizar a lo largo de todo un año, el número de horas, momentos, miradas, abrazos qué Cáritas ha ofrecido a los más vulnerables y necesitados?

Vamos a hacer un ensayo de MEMORIA ANUAL de las riquezas o bienes “INTANGIBLES” que Cáritas Valencia ha ofrecido durante el año.

Tomando como base aproximada la existencia de más de 6122 agentes en Cáritas Valencia, y haciendo una estimación de que cada uno dedica aproximadamente 9 horas a Cáritas al mes, estos podrían ser los resultados:

(Se va haciendo clic para que vayan apareciendo las cifras de cada bien ofrecido. Luego se hace este comentario final:)

Estas son las otras “riquezas” que también ofrecen los agentes de Cáritas anualmente, y que producen grandes “efectos”. Hay que ponerlas en valor, tomar conciencia de ellas, potenciarlas...porque son nuestro sello distintivo. Sin ellas, Cáritas no sería Cáritas.

Y todo esto aplicándolo a Cáritas, por poner un ejemplo. Y si ahora te lo aplicaras a ti mismo. ¿Te imaginas que pudieras contabilizar a lo largo de una semana, el número de horas, momentos, miradas, abrazos de cada una de estas casillas? ¿Te atreverías a hacer de cada casilla, el cálculo aproximado de una semana? Si lo haces, podrás multiplicarlo por todas las semanas del año y tener una idea estimativa. Viendo los resultados ¿en cuáles querrías mejorar?

Diapositiva 32

Como conclusión de todo lo dicho, se acaba leyendo su contenido invitando a sumarse a la melodía que está mejorando el mundo.

Se entrega a todos los asistentes la “partitura” de esta Campaña, con sus propuestas concretas de compromiso, para que entre todos podamos hacer sonar la melodía de la armonía y la belleza del mundo que soñamos.

Se invita a todos a terminar regalándonos entre todos varios bienes intangibles de los que hemos nombrado. Nos vamos a dar un gran abrazo con las personas que hay sentadas a nuestro alrededor, y les daremos palabras de ánimo para que sean personas que viven en la clave del amor comprometido.

Así, en estos momentos, estaremos haciendo sonar la melodía de la Armonía y la Belleza para la que estamos creados.



1. Defensa del Trabajo Decente

Posibilidad de implicarte el 29 de SEPTIEMBRE de 2018 (Jornada Mundial por el Trabajo Decente), y el 1 de MAYO 2019 (Día del Trabajo).

Las entidades promotoras de la iniciativa Iglesia por el Trabajo Decente (Cáritas, Conferencia Española de Religiosos, Hermandad Obrera de Acción Católica, Justicia y Paz, Juventud Estudiante Católica y Juventud Obrera Cristiana) unen sus voces y fuerzas para denunciar la falta de trabajo decente. Para conocer más, e implicarte, consulta su web: www.iglesiaporeltrabajodecente.org

3. II Jornada Mundial de los Pobres

Posibilidad de implicarte el 18 de NOVIEMBRE de 2018 en todo lo que organice tu comunidad.

Es una invitación que el papa Francisco dirige a toda la Iglesia, así como a todos los hombres y mujeres de buena voluntad, para que escuchen el grito de ayuda de los pobres y se pongan manos a la obra. Para conocer todas sus propuestas y el mensaje del Papa, consulta esta web: www.conferenciaepiscopal.es/calendario-jornadas-colectas-espana-2018/

4. Personas sin Hogar

Posibilidad de implicarte el 25 de NOVIEMBRE 2018 en la Campaña de Personas sin Hogar que Cáritas lanza.

Campaña con el objetivo de que toda persona viva con dignidad en un hogar propio, en paz y permanente. Su lema: “¿Y tú qué dices? Di basta. Nadie Sin Hogar”. Es urgente poner límite a situaciones tan dolorosas, que suponen una grave vulneración de derechos, y que afectan a miles de personas. Para estar más informado consulta esta web: www.caritas.es/campanas/somos-personas-tenemos-derechos/

6. CIEs NO

Participa en las concentraciones ante el CIE de València de la calle Zapadores, y que se realiza todos los últimos martes de mes a las 19.00 h. Y el 18 de DICIEMBRE marcha en València por el cierre del CIE.

La Campaña por el Cierre de los Centros de Internamiento de Extranjeros (CIE), tiene como objetivo primordial el cierre incondicional de los CIE en el Estado español y Europa y la defensa de los Derechos Humanos. Para saber más, consulta su web: <https://cieno.wordpress.com/>

8. Sé persona VOLUNTARIA o DONANTE de tu Cáritas PARROQUIAL COLABORA-COMPARTE

2. Enlázate por la Justicia

Pon en práctica durante este año el Decálogo Verde. Posibilidad de implicarte el 17 de OCTUBRE en los actos del Día de la erradicación de la pobreza, y participar el 20 de OCTUBRE en la Manifestación contra la pobreza.

Las entidades de la Iglesia Cáritas, CONFER, Justicia y Paz, Manos Unidas y Red de Entidades para el Desarrollo Solidario, se han unido en la iniciativa “**Enlázate por la Justicia**”, y han hecho la campaña “**Si cuidas el planeta, combates la pobreza**”. Quieren sensibilizar para cambiar hábitos de consumo y estilos de vida. Descárgate el Decálogo Verde en: www.enlazateporlajusticia.org

También participará en los actos que, a nivel mundial, la **Campaña Pobreza Cero** organiza para reclamar la erradicación de la pobreza. Conoce los actos que se convoquen en tu localidad. Consulta la web: www.pobresazero.org

«La **colaboración** con otras realidades, que no están motivadas por la fe sino por la solidaridad humana, hace posible brindar una ayuda que solos no podríamos realizar... Por ello... la colaboración mutua puede alcanzar el objetivo de manera más eficaz. Nos mueve la fe, pero sabemos reconocer otras formas de ayuda y solidaridad que se fijan los mismos objetivos». **Papa Francisco (II Jornada Mundial de los Pobres)**.

5. Migrantes con Derechos

Practica las 4 palabras que el papa Francisco propuso para la Jornada Mundial del Migrante y Refugiado 2018. 21 de marzo Día Mundial contra el Racismo.

Migrantes con Derechos es una iniciativa de la Iglesia ante la realidad de las migraciones forzadas, en la que participan la Comisión Episcopal de Migraciones, CONFER, Justicia y Paz y Cáritas. Queremos acoger, proteger, promover e integrar a las personas migrantes y víctimas de trata. Para conocer más, consulta esta web: www.caritas.es/campanas/migrantes-con-derechos/

7. Economía Solidaria

Conoce e implícate en el comercio justo, finanzas éticas, empresas de economía social, consumo responsable...

Cáritas entiende la **Economía Solidaria** como la construcción de un modelo económico diferente y alternativo al sistema vigente, y que se concreta en todo un conjunto de iniciativas que ponen a la economía al servicio de la justicia social, y del ejercicio de los derechos humanos. Consulta su blog: <http://caritasespanola.org/economiasolidaria/>

9. Sé persona VOLUNTARIA o DONANTE de tu Cáritas DIOCESANA COLABORA-COMPARTE

www.caritasvalencia.org



Segundo movimiento: *Tempo “Adagio”*

Tomar conciencia del potencial de nuestras riquezas “INTANGIBLES”

Los **bienes intangibles** son todo aquello que ofrecemos de nosotros mismos, toda aquella “riqueza interior de humanidad”, todo el amor y afecto, todas las capacidades, cualidades y dones, que ponemos al servicio de las personas con las que nos encontramos en nuestra labor solidaria. Esto que les ofrecemos, ya es una riqueza que puede llegar a producir “grandes efectos”. Por ello, hay que ponerlos en **valor**, y tomar conciencia del gran potencial sanador y rehabilitador que encierran.

A veces, en la ayuda solidaria, podemos darle solo importancia y relevancia al compartir o dar recursos materiales, o ayudar a las personas a conseguirlos por sí mismos para solucionar sus problemáticas. Pero muchas veces, simultáneamente, hay otros sufrimientos más profundos, otras pobrezas más ocultas y sangrantes, que no se pueden solucionar solo con recursos materiales. Santa Teresa de Calcuta decía:

«La pobreza material siempre se puede satisfacer con lo material. Pero hay otras pobrezas mucho más grandes que también provocan mucho sufrimiento, la de sentirse despreciados, rechazados, no queridos, olvidados, solos,... Creo que la forma más simple para darles respuesta, es hacer lo que Jesús vino a enseñarnos, es ese amor del uno con el otro. No es cuanto hacemos, o lo grande que es lo que hacemos, sino cuánto amor ponemos en lo que hacemos. La forma en que te das a la gente, todo eso es amor en acción. En ese amor que ofreces, haces a Dios presente».

Esta es la “riqueza intangible” que todos tenemos. Una riqueza de la que debemos ser conscientes y **DARLE el VALOR que merece, porque sus efectos en el otro pueden ser sorprendentes**.

Como “no solo de pan vive el ser humano”, nuestra acción solidaria, a nivel personal o como institución, si quiere ser liberadora y sanadora, deberá preocuparse por todas las dimensiones de la persona, entre ellas, la relacional, la que favorece la creación de vínculos de confianza y confidencia sanadores, capaces de empoderarla para salir adelante por sí misma.

Y concretando, ¿cuáles son esos bienes o riquezas intangibles que podemos ofrecer al próximo herido?

Horas de entrega comprometida en favor de los más vulnerables, trabajando por la justicia, por su dignificación y sus Derechos.

Momentos de escucha sincera, desde el corazón.

Momentos de alegría o sonrisas que hemos hecho posible con nuestra acción.

Horas de acompañamiento a las personas en su sufrimiento, problema o situación de vulnerabilidad.

Miradas al corazón, que han facilitado que no se sientan juzgados por su apariencia o problemática, que son mirados sin prejuicios.

¿Te imaginas que pudieras contabilizar a lo largo de una semana, o de un mes, o de todo el año, el número de horas, momentos, miradas, abrazos de cada una de estas casillas?

¿Te atreverías a hacer de cada casilla, el cálculo aproximado de una semana? Si lo haces, podrás multiplicarlo por todas las semanas del año y tener una idea estimativa.

¿En cuáles querrías mejorar?

Abrazos o detalles de afecto que han hecho sentir a los necesitados, que son importantes para alguien, que son apreciados, valiosos...

Palabras de apoyo, ánimo y estímulo

Momentos con palabras que ayudan a recapacitar, reflexionar, reconducirse, confrontarse.

Momentos con palabras de reconocimiento de las cosas buenas y positivas, de logros y esfuerzos.

Momentos de rezar a Dios por las necesidades de las personas vulnerables y excluidas que se acompaña o atiende.

Momentos de sentirse en confianza, en familia, que hemos facilitado con nuestra manera de hacer.

Si sois un equipo de Cáritas... ¿os atreveríais a hacer el cálculo de cada casilla de lo que hacéis como equipo a lo largo de una semana, y luego hacer el cálculo estimativo de todo el año. Esa sería vuestra Memoria Anual de los bienes intangibles que habéis ofrecido a los demás. ¿En qué casillas os gustaría tener las cifras más elevadas?

